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国标倒退不可取

主持人：前不久闹得沸沸扬扬的“苏
泊尔”多款不锈钢炊具因锰含量超标等问
题被查处一事，却因新国标-《食品安全国
家标准不锈钢制品(GB9684-2011)》发布
实施而因祸得福，重新上市，各位对苏泊
尔“问题锅”死而复生有何观点？

邱宝昌：时代在进步，科技在发展，
标准制定一定要遵循促进技术进步和维
护人民健康安全的原则，标准后退其实
就是鼓励落后，因此标准不能越定越低，
要参考国际上的标准来制定，一定要有
技术引领的概念。既然是食品安全标
准，就不能“内外有别”，应向国际标准看
齐，要从严。

吴景明：按道理说，国标肯定是应该
越来越严格，对于锅这种与老百姓饮食
健康息息相关的消费品，标准应该越高
越好，像锰这种人体本来就不是很需要
的物质尽量还是不要出现，这样的行业
标准的确是在向利益集团一端倾斜，普
通消费者应该说没有因为新的国标得到
什么好处。

李韬：由于新国标未对锰的迁移限
量作出规定，此前被检查出锰含量超标、
镍含量不达标的苏泊尔“问题锅”得以

“复活”。虽然新国标认为不锈钢中的锰
基本对人体无害，但还是提醒消费者，不
锈钢器具不适宜长期炖汤或长期存放含
水、含盐的食物。

新国标
让“问题锅”重新“复活”？

新闻
背景

近日，新国标《食品安全国家标准不锈钢制品（GB9684-2011）》发布实施，但没有就此
前争论激烈的锰元素含量做出限制。而旧国标《不锈钢食具容器卫生标准》（GB9684-88）
对所用不锈钢的牌号进行了规定，这些牌号的不锈钢均不含锰。因此，新国标的发布使得
沸沸扬扬的“苏泊尔”多款不锈钢炊具因锰含量超标被查处一事因祸得福。

主持人：值得注意的是，尽管新国标的
出台直接为苏泊尔“正名”了，但是业界还
是普遍质疑，新国标降低门槛与苏泊尔的
身份不无关系，作为参与不锈钢食具容器
新标准起草的唯一一家企业，不排除苏泊
尔在标准起草过程中从自身利益最大化的
角度出发。是否有悖常理吗？

邱宝昌：的确是这样。当务之急是
“标准的制定应该去掉企业的声音”，由国
家层面组织有公信力的业界专家等参与，
过程要公开透明。不能让大企业“绑架”了
国标制定，现在往往行业内的大企业就是
国标的制定者，这个非常不合理，因为企业

大并不一定代表技术最先进，这其中涉及
宣传的问题，也涉及经营的问题。

吴景明：从客观结果来看，很多产品的
新国标还是在向利益集团靠拢。这将对消
费者带来极大损害，因为这从制度上使消
费者维权面临障碍。

李韬：当然，我们不得不承认一个现
实，企业参加国标制定，肯定会尽力争取自
身利益最大化，或调低标准使得自身可以
进入，或者提高标准以打压其他企业。从
根本上说，不能作为标准的起草者，也不能
成为表决者。

国标有待完善主持人：目前大企业在“新国标”制定
过程中占有举足轻重的地位，生鲜乳标准
由伊利集团起草，不锈钢食具容器新标准
则由苏泊尔起草，是否表明我国食品标准
体系存在的种种不足，那么，国标制定，如
何平衡企业与消费者的利益？

吴景明：目前国家很多标准是相互冲
突或者相互矛盾的，这也需要我们国家加
紧制定新国标，符合消费者的消费能力和
消费诉求，但是这不能成为国标下降的理
由。因为好的制度能够使得坏人变成好
人，而坏的制度则能够使好人变成坏人。

邱宝昌：制定一个标准，需要大量的数
据收集及论证，费用较高，而国家对此补助

有限，不少花费往往是企业赞助，一是“更
新”慢，二是掺杂了企业的“意志”，因此有
些企业就成了低标准的受益者，而消费者
无所适从。

李韬：国家标准的制定自有一套严密
的形成逻辑，目的是为了保护应用消费者
而设立的生产标准，这其中是不应掺和进
任何商业利益的，对于被判视为存在利益
交换的标准，应在设定的程序下予以投诉，
重估直到推翻。但对于非专业的消费者而
言，很难有足够的知识与监测器材去质疑
标准的部分条款。但至少有一点是明确
的，标准的制立不是平衡产销利益，而是完
全保护消费者利益。

事件：彩电销量超5000万台

近日，奥维咨询公布调查显示，2012
年彩电企业销量目标超过5100万台，增速
达11%左右。

点评：在如此重的目标压力下，企业
非理性行为恐怕会接踵而至，这样不知不
觉中累积了风险，其后果可能又造成高库
存、高强度价格战和高额亏损。因此，建
议企业保持冷静和理性，千万不要盲目。

事件：LG年终奖引发停工潮

据《每日经济新闻》报道，近日，韩国显
示器巨头LGDisplay(简称LGD)位于南京的
工厂，由于 2011年年终奖金大幅缩水至 1
个月，引发一线员工不满而导致工厂停工。

点评：不公平待遇是造成这次冲突的
主要原因，而南京LGD每停产一天，企业
将损失一亿元人民币。但抛开LGD工人
工资低、日常待遇差、中韩员工差别对待
等长期问题不谈，让此次LGD处理危机的
能力的确让人不敢恭维。

事件：3D实验频道开播

从2012年1月1日起，国内首个3D电
视试验频道正式运行上线，推广试运行期
间暂不收费。

点评：3D电视频道的开播不仅将加快
传统电视向3D电视更新换代，在3D相关
产业链布局已久的上市公司也迎来了新
的发展契机。

TCL价值被低估

目前国内家电股的价值普遍被低估，
TCL 股价更是严重被低估。目前中国已
成为全球家电产品最主要的生产基地，而
且无论是海外市场还是中国市场，家电市
场需求都是一种刚性需求。

——TCL集团董事长 李东生

2012年刺激新政不涉及家电

家电、以旧换新的本质是提前透支消费，
随着市场的相对饱和，效果逐渐式微，即便不
退出，也不会再起到太好的效果。因此，明年
促销政策重点将不会放在家电方面。

——商务部研究院消费经济研究部
副主任 赵萍

三四级市场成避风港

三四级市场的家电保有率是最低的。
相对城市市场发展空间很大。这几年在国
家的家电下乡、以旧换新政策等驱动下获
得了快速的发展。未来3~5年甚至更长时
间，中国家电业都必须靠农村市场推动。

——美的制冷中国营销本部副总裁
王金亮

家电业顺应环境裁员过冬

现在家电行业的企业数量偏多，优胜
劣汰很自然。因为家电行业存在很明显的
周期性变化，每几年高速发展后，总会有一
两年缓慢发展期，在这期间就会出现优胜
劣汰，会有企业掉队，会出现行业洗牌。

——中国家电协会秘书长 徐东生

相信家电业自我修复能力

家电行业发展到目前的阶段，企业
要有自我认识的觉悟，要根据市场的变化
不断调整预期和预算，大家要相信家电行
业的自我修复能力。

——家电产业资深观察人士 刘荷清

隆冬来临，为保障太阳能热水器正常使
用，力诺瑞特提醒消费者，学会科学使用太阳
能能起到事半功倍的效果。太阳能热水器在
室外经受日晒、风吹、雨淋等恶劣环境，如能在
使用时稍加注意，巧妙安排、利用上水时间和
上水量，会有效提高热水器使用效率，更可以
有效延长热水器使用寿命。

一般太阳能都配有加热防冻装置，消费
者往往是在管路冻住时用它来化冻，这样不

但耽误使用，而且有损太阳能寿命。力诺瑞
特技术人员介绍，科学的方法是注意收听天
气预报，当气温在持续低于 0℃时，就开启防
冻装置使之进行预热保护。消费者不用担
心用电量问题，因为电热带在使用中随着温
度上升，功率降低，用电量微乎其微。尤其
北方严寒地区，当气温始终在 0℃以下时，就
要一直开启加热防冻装置。在洗澡时，要注
意将插头拔下，切断电源，防止热平衡失控

出现事故。
力诺技术人员建议，冬季太阳能长期不用

时，用户可将上水阀门关闭，放空热水器和上
下管路中的水，防止冻坏管路。晴天时，可以
正常使用太阳能热水器，当气温低于-5℃时，
每天最好少量、多次使用热水器里的水。睡前
可在喷头或水龙头下接一个水盆，将热水阀松
开一点，使其缓缓滴水，保持太阳能水流畅通，
可有效避免管路冻堵。 朱江华
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